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El ministerio de nuestro hermano 
es la enseñanza y la pastoral con 
jóvenes y adultos.

Su área de desempeño en el 
ministerio de evangelismo es 
mentoreo y DCPI, además de ser 
colaborador en la producción de 
la Revista Hechos y Hechos audio 
para la Región Mesoamérica.

Lleva más de 20 años sirviendo 
en la Iglesia del Nazareno por 
la misericordia de Dios, en JNI, 
Educación Teológica en Seminario 

GABRIEL YIP VALENTÍN

y programas de ministerios diversos, 
ahora colaborando con el ministerio 
de Evangelismo en la creación de 
proyectos de Discipulado, Mentoreo 
y procesos de acompañamiento, 
con una visión hacia la conexión 
intergeneracional.

“Todo esto reconozco que es 

dando de gracia y lo doy de la 

misma forma, y también por 

agradecimiento y adoración 

a mi salvador Jesucristo.” 

Coordinador de mentoreo y DCPI para la Región Mesoamérica
Fecha de nacimiento: 13 de octubre 1976
País de origen: México
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iempre que vamos 
a encontrarnos con 
alguien, ya sea de 
manera agendada 
o sin planeación 
alguna,  si vamos 

acompañados con nuestro cónyuge 
quien es una persona especial y muy 
amada por nosotros, por amor y  protocolo social debemos 
presentarla a la persona con la que nos encontramos,  
obviamente lo hacemos con mucho orgullo porque estamos 
presentando a alguien muy especial en nuestra vida.  No 
pasa así cuando experimentamos la misma situación con  
personas tóxicas, o que nosotros sabemos que tienen un 
mal carácter y que tal vez, sólo por necesidad, debemos 
presentarlas a otras personas, incluso  en algunos casos 
fortuitos, ni queremos presentarlas a nuestros amigos 
porque sabemos que pueden ser de mala influencia.  

Ahora imagina esto en el caso del Dios de la gracia, debería 
ser motivación suficiente para presentarlo a todas las 
personas que conocemos y a las que vayamos a conocer, 
sin embargo,  se dice que el 85% de las personas que van 
a la iglesia están conscientes y apoyan la evangelización, 
pero el 65% de ellas son las que evangelizan y  el 50% de 
esas personas tiene más de seis meses de no evangelizar o 
presentar al Dios de gracia que quiere salvarlos. 

A pesar de la orden de Jesús “Vayan por todo el mundo 
y anuncien las buenas nuevas a toda criatura” (Marcos 
16:15) el Dios de la gracia cuya personalidad es esencia 
pura de amor no es presentado  a todas las personas que 

lo necesitan conocer, perdiendo la oportunidad de creer 
en  su Hijo Jesús quien murió por nuestros pecados, que 
por medio de su Santo Espíritu nos transforma y nos hace 
nuevas criaturas. 

Dios siempre toma la iniciativa para buscar al hombre 
y a la mujer caída, pero estamos más que obligados a 
presentarlo cada persona con quien tengamos contacto 
cada día, en cada lugar y en cada momento.

Te presento
al Dios de
la Gracia

POR REV. NELSON VALENCIA
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Por lo que ¡ya basta de estar omitiendo este 
mandato sagrado!, es hora de despertarnos y 
de empezar a presentar al Dios de la gracia 
comenzando con nuestra familia, nuestras 

amistades, vecinos, compañeros de trabajo y 
con todas las demás personas, es mi oración 
que respondamos positivamente al llamado 
de ir y haced discípulos a las naciones, y 
reitero, por favor Presenta al Dios de la 

gracia y Él te bendiga grandemente. 



https://www.evangelismomar.org
https://www.evangelismomar.org


alcances
¿A quiénes se les ofrece la redención? ¿Cuáles 
son los alcances de la gracia de Dios?  
Una de las discusiones teológicas que han 
resurgido es esta; el alcance de la gracia de Dios; 
tres posturas están presentes en la discusión, 
algunos creían que esta era una discusión 
agotada, pero ha resurgido un nuevo calvinismo 
y es muy agresivo; algunos llegan a declarar que 
solo ellos tienen la sana doctrina y quienes no 
creen como ellos, somos casi herejes, y dignos 
de misericordia (Por cierto, si la necesitamos). 
Entonces, ¿cómo podemos definir quién tiene la 
razón? La respuesta es compleja, pero tiene una 
vertiente sencilla; aquella que sea coherentemente 
bíblica.  

Ahondemos un poco sobre cuál es el alcance de la 
salvación. Existen tres posturas, el universalismo 
que asegura que al final quienes creyeron y 
quienes serán salvados por la gracia divina (Karl 
Bath, John Stott y Rob Bell representan esta 
postura); la postura limitada, que señala que la 
gracia solo alcanza a quienes son predestinados 
(representado por el calvinismo); y la postura 
ilimitada (Representado por el arminianismo). 
Entonces ¿La redención es limitada o ilimitada? 
La respuesta Arminiana es, que es tanto ilimitada 

en potencial de alcance, como limitada en la 
aplicación del potencial. Por potencial, quiero 
decir, que tiene el poder para salvar a la totalidad 
de la humanidad. La gracia de Dios es tan grande 
que podría redimir a cada ser humano desde 
Adán y Eva, hasta el último ser humano que 
exista en la tierra al final de la historia. En ese 
sentido la gracia de Dios es ilimitada, su alcance 
es para todos. Alguno dirá y preguntará, pero 
eso es universalismo, ¿Entonces al final todos 
seremos salvos? La respuesta es no, pues la 
redención es limitada en su aplicación. Es decir, 
aun cuando la gracia de Dios tiene un alcance 
ilimitado, el testimonio bíblico nos muestra que 
en su aplicación es limitado; nuestros hermanos 
calvinistas dicen que solo se aplica a los 
predestinados; pero la escritura es clara, la gracia 
de Dios hace efectivo los beneficios de la obra 
de Cristo en la cruz a aquellos que responden 
favorablemente a la invitación que el Espíritu hace, 
capacitándonos para aceptar por la fe. Vemos 
algunos de los textos bíblicos que sostienen esto.  

Siete pasajes sobre la gracia ilimitada y su 
aplicación limitada. (Se citará la Biblia NVI)
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losde la gracia

POR MAGDIEL MARTINEZ



Moisés, no solo debían ver a 
la serpiente de oro, sino que 
debían ver creyendo que Dios los 
sanaría al verla como prometió; 
así la redención (salvación) que 
ofrece, es para todos los que 
puedan creer en Jesús, como la 
expresión del amor del Padre 
para el mundo. 

Notemos la tensión, es ofrecida 
a todos, pero efectiva para 
quienes creen. 
El tercer pasaje que propongo 
es, (Hechos 10:42-43.) “Él nos 
mandó a predicar al pueblo y 
a dar solemne testimonio de 
que ha sido nombrado por Dios 
como juez de vivos y muertos. 
De él dan testimonio todos 
los profetas: que todo el que 
cree en él recibe, por medio 
de su nombre, el perdón de 
los pecados”. El apóstol Pedro 
predica en la casa de Cornelio, 
después de haber visto la visión 

de los alimentos impuros; después 
de vencer sus prejuicios étnicos 
y religiosos, ha entrado a la 
casa y predica, señalando que el 
Señor los ha enviado a predicar 
y que aquel que cree y recibe a 
Jesús entonces sus pecados son 
perdonados. 
No debemos pasar por alto, 

que en el capítulo 1:8, el Señor 
les comisiona a ser testigos en 
Jerusalén, Judea, Samaria y hasta 
lo último de la tierra, señalando el 
alcance ilimitado de la gracia de 
Dios. 

Un cuarto pasaje es, Romanos 
1:16, “A la verdad, no me 
avergüenzo del evangelio, pues es 
poder de Dios para la salvación 
de todos los que creen: de 
los judíos primeramente, pero 
también de los que no son judíos”. 
Pablo, el apóstol a los gentiles, 
escribió esta carta a la iglesia en 

Un primer pasaje es, Mateo 11:28-
30. “Vengan a mí todos ustedes 
que están cansados y agobiados; 
yo les daré descanso. Carguen 
con mi yugo y aprendan de mí, 
pues yo soy apacible y humilde de 
corazón, y encontrarán descanso 
para sus almas. Porque mi yugo 
es suave y mi carga es liviana”.   
El Señor promete a “todos” los 
cansados y agobiados, descanso; 
pero para que sea efectiva esa 
promesa, es necesario ir hacia él 
y tomar su yugo y su carga. La 
invitación es para todos, pero la 
aplicación de la gracia es para 
quienes van hacia Él. 

Un segundo pasaje es (Juan 
3:14-17.) “Como levantó Moisés 
la serpiente en el desierto, así 
también tiene que ser levantado 
el Hijo del hombre, para que 
todo el que cree en él tenga vida 
eterna. Porque tanto amó Dios al 
mundo que dio a su Hijo único, 
para que todo el que cree en él 
no se pierda, sino que tenga vida 
eterna. Dios no envió a su Hijo al 
mundo para condenar al mundo, 
sino para salvarlo por medio de 
él”. El Señor Jesús habla sobre su 
muerte en la cruz usando como 
figura la serpiente que levantó 
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“VENGAN A MÍ TODOS USTEDES QUE ESTÁN CANSADOS Y 

AGOBIADOS; YO LES DARÉ DESCANSO. CARGUEN CON MI YUGO 

Y APRENDAN DE MÍ, PUES YO SOY APACIBLE Y HUMILDE DE 

CORAZÓN, Y ENCONTRARÁN DESCANSO PARA SUS ALMAS. 

PORQUE MI YUGO ES SUAVE Y MI CARGA ES LIVIANA”. 



Roma, en este pasaje queda claro 
que el evangelio es para judíos y 
gentiles, pero efectivo en todos 
los que creen, en ellos el poder 
de Dios se aplica y los beneficios 
de la redención se manifiestan.

El quinto pasaje es 1 Timoteo 
4:10, el apóstol Pablo le escribe 
a Timoteo, “En efecto, si 
trabajamos y nos esforzamos es 
porque hemos puesto nuestra 
esperanza en el Dios viviente, 
que es el Salvador de todos, 
especialmente de los que creen”. 
Es sumamente claro, el Señor es 
Salvador de “todos”, pero la obra 
es efectiva en los que creen.  

Como sexto pasaje veamos lo escrito 
por el  apóstol Pedro, escribió en su 
segunda carta, “El Señor no tarda en 
cumplir su promesa, según entienden 
algunos la tardanza. Más bien, él tiene 
paciencia con ustedes, porque no 
quiere que nadie perezca, sino que 
todos se arrepientan”. 2 Pedro 3:9. 

Parece que los cristianos tenían duda 
sobre la fidelidad de la promesa del 
Señor sobre su segunda venida, por 
ello, el apóstol les escribe señalando 
la paciencia de Dios, y la razón de la 
misma. La gracia de Dios es ofrecida 
a todos los seres humanos, pero solo 
efectiva en quienes cumplen con las 
condiciones que son arrepentirse 
y creer; lo que teológicamente se 
nombra como elección condicional. 

Por último, el séptimo pasaje 
es (Apocalipsis 22:17.) “El 
Espíritu y la novia dicen: 
«¡Ven!»; y el que escuche diga: 
«¡Ven!». El que tenga sed, 
venga; y el que quiera, tome 
gratuitamente del agua de la 
vida”. 

La invitación del Señor es para 
todos los sedientos, para que 
vengan a beber del agua de 
vida que ofrece, pero solo es 
accesible para los que vengan. 

Estos son solo siete pasajes 
que nos presentan esta 
tensión entre el potencial 
alcance de la gracia divina y la 
limitación de su efectividad. La 
razón no es porque la gracia 
sea inefectiva o fallida, sino 
porque para que sea aplicada 
se requiere la respuesta del 
individuo. 

Sumado a esto debemos 
recordar que es la gracia 
misma la que nos atrae al 
Salvador, la que nos permite 
escuchar su invitación a 
la salvación y la que nos 
capacita para responder 
favorablemente. Si alguien 
la rechaza, es totalmente 
culpable de su exclusión de 
la salvación, y cuando alguien 
responde favorablemente a la 
invitación, no es merecedor de 
ni una gloria; porque todo le 
fue dado por gracia. Dios es el 
autor de la salvación. 

Otros pasajes: Juan 1:29, 3:36, 
6:33; Romanos 11:12, 15 y 1 
Juan 2:2.
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La gracia es el favor de Dios 
que no merecemos. Proviene 
del griego charis, χάρις; que 

significa: favor, misericordia no 
merecida la cual es un don de Dios 
según efesios 2:8.

La gracia es un regalo que no nos 
merecemos, es decir Dios elige en 
su amor bendecirnos y salvarnos 
en lugar de darnos lo que nos 
merecemos. La gracia salva, 
liberta, transforma, santifica y 
sana de manera de una forma en 
la que humanamente no somos 
capaces de merecer.

El apóstol Pablo en 2 Corintios 
12:9 nos habla de la gracia de 
Dios, la cual es suficiente para 
fortalecerlo es su debilidad, en ese 
aguijón en la carne que lo lastima, 
que le duele, que no le da paz y 
por lo que le ha pedido a Dios que 
le sane; pero Dios le ha dado una 
respuesta que aunque no es la que 
esperaba le daba la esperanza que 
en medio del dolor no estaría solo 
y que Él le ayudaria a sopotarlo.

Las opciones para Pablo eran que 
Dios le sanara o que le diera la 
fuerza de llevar esa enfermedad 
y Dios le dice BÁSTATE DE 
MI GRACIA. Dándole las 
fuerzas suficientes para llevar su 
enfermedad, fortaleciendolo.

La única manera de disfrutar de 
la gracia suficiente es cuando 
desconfiguramos el hombre que 
hemos creado los seres humanos 
a nuestra propia imagen, es decir, 
autosuficiente y dependiente 
de nosotros mismos. Cuando 
no dependemos de nosotros 
mismos, tocamos fondo, llegamos 
a un callejon sin salida y/o 
nos declaramos insuficientes e 
incapacez es allí donde el único 
que puede ayudarnos es Dios. 
Cuando pasamos por angustias, 
tribulaciones y nos rendimos como 
el apostol lo hace diciendo: 

"Señor tres veces te he pedido que 
me sanes", es la única manera en 
que podemos ver y gozar de la 
gracia suficiente hoy.

Su Gracia es suficiente!
La gracia no es para el futuro es 
para el aquí y el ahora! 
2 corintios 12: 9-10

"Señor tres 
veces te he 
pedido que 
me sanes"

es la única 
manera en 

que podemos 
ver y gozar 
de la gracia 
suficiente 

hoy

¿Qué es la gracia?

!
!

POR DR. MILTON GAY



La Gracia sufiente me 
transforma: 

Dios es el único que tiene el poder para 
tranformanos para quitar todo el pecado y la 

maldad, pero es necesario rendirnos ante su amor 
y creer que El es poderoso para cambiarnos: en 
los testimonios de la película Jesús encontramos 
como hombres y mujeres son transformados 
porque deciden aceptar a Jesús en sus vidas. Así 
fue el testimonio de un hombre que conocí hace 
unas semanas en Nicaragua, era alcohólico pero 
su familia oró por él y lo llevaron a ver la película 
Jesús y su gracia fue sufiente ese día para salvarlo.

Pablo finaliza diciendo: porque cuando soy debil, 
entonces soy fuerte.

Las palabras de Pablo no son de un hombre debil 
a pesar de su enfermedad, sino que son palabras 
de victoria de un hombre que está tomado de la 
mano de Cristo y confiado en El, que pase lo que 
pase y venga lo que venga él tiene la gracia, el 
favor de Dios inmerecido para enfrentar la vida.

La vida del apóstol y su trabajo en la obra 
misionera es señal y muestra que el poder de Dios 
le fortalecia a pesar de su dolor y enfermedad.

Tú, ¿qué situación estás pasando este día?, ¿estás 
enfermo?, ¿tienes tribulaciones?, ¿estás pasando 
por el valle de sombra y de muerte? Recuerda que 
tienes dos opciones: La primera es pensar que 
tú puedes solo y ser autosuciente, o la segunda 
rendirte y decir como dijo Pablo "cuando soy 
debil soy fuerte porque su poder me fortalece."

La Gracia sufiente me 
para ayudarnos en los 
momentos dificiles: 

Cuando las tormentas mas grandes llegan 
por medio de los problemas, asegúrate de 

estar anclado en Cristo para que el te guarde 
y te sostenga en la tribulación. Pablo sabía de 
donde Dios lo habia guardado y por eso testifica 
de su gracia sufiente para cada día. Y tu, ¿en que 
momento estas pasando hoy? - Puedes clamar a 
Dios como dice Jeremias 33:3 clama a mi y yo te 
dare mi gracia hoy.

Su Gracia es suficiente 
para sanarnos:  

Mi hermana paso por el valle de sombra y de 
muerte con un diagnóstico de cáncer que 

la debilito, toco fondo y la única alternativa que 
quedaba era Jesús y al igual que Pablo le pidió, no 
tres veces sino muchas veces sáname y el Señor 
quizo sanarla y ahora ella esta sana y fortalece 
a otras  mujeres dando su testimonio del poder 
sanador de Cristo.

Si tienes una enfermedad y Dios no te sana ten 
por seguro que te dira BÁSTATE DE MI GRACIA 
y quizá la primer pregunta que tu le harás a Dios 
cuando le veas será porque no me sanaste y el te 
dirá porque queria que mi gracia fuera suficiente 
para ti.

Filipenses 4:13 todo lo puedo en 
Cristo que me fortalece.

¿Qué es lo que hace la 
gracia en mi vida?



La Cocina Mexicana es conocida por su suculencia 
y gran variedad. Sus orígenes se remontan al 
período prehispánico, cuando una gran cantidad 
de platillos giraban alrededor del maíz, junto con 
otros ingredientes como: chiles, frijoles, calabazas, 
aguacate, tomate, cacao, nopal, carne de conejo, 
armadillo, guajolote y xolointzcuincle,  así como 
insectos, ranas, tortugas y una gran variedad de 
frutas como ciruelas y pitayas. 

Con la llegada de algunos ingredientes en la 
conquista española nacieron los platillos que 
le han dado fama mundial a la Gastronomía 
Mexicana, como: el mole, los chiles en nogada, la 
sopa de lima, la cochinita pibil, las carnitas y los 
famosos tacos, entre otros. 

México aportó al mundo productos sin los cuales 
no sería posible entender la gastronomía mundial. 
Entre ellos el maíz, frijol, chile, aguacate, vainilla, 
cacao, jitomate, calabaza, chayote, zapote, 
mamey, papaya, guayaba, nopal y guajolote.

En 2010, la cocina tradicional 
de México fue reconocida 
por la UNESCO en su lista de 
PATRIMONIO INMATERIAL DE 
LA HUMANIDAD. 

¿Sabías qué?

Cultura
Gastronómica

CONOCIENDO EL ÁREA



Distintos pueblos 
ocuparon esta ciudad, 
pero fue la civilización 
maya la que dejó la huella 
más importante, siendo las 
construcciones principales 
que perduran del período 
que va del 800 al 1100 
d.C. La más importante 
de todas es el Templo 
de Kukulcán, que junto 
con otras  reconocidas 
como las pirámides 
emblemáticas de México, 
esa en particular fue 
elegida como una de las 
7 Maravillas del mundo 
moderno. La combinación 
de la arquitectura 
prehispánica se acompaña  
de la belleza natural, 
pues dentro del complejo 
arquitectónico se 
encuentran dos hermosos 
cenotes de  Xtoloc y el 
Cenote sagrado, este 
último utilizado para 
rituales de sacrificio para 
los dioses que adoraban. 

Fundada alrededor del 
año 500 a.C. y de máxima 
importancia para esta 
civilización hasta el año 800 
d.C., fue una de las primeras 
grandes ciudades de 
Mesoamérica. En su apogeo 
su población rondaba 
los 35.000 habitantes, 
ocupando principalmente 
las laderas de la montaña. 
En la cima estaba la Gran 
Plaza Central de Monte 
Albán, lugar ceremonial y 
de residencia de la élite 
gobernante, que es lo que 
actualmente se visita de la 
zona arqueológica.

Chichén Itzá MONTE ALBÁN
Teotihuacán, o “La ciudad 
de los dioses”, por su 
nombre en náhuatl, fue una 
de las urbes más grandes 
de Mesoamérica, que llegó 
a su máximo esplendor 
durante el Período Clásico 
(Siglos III a.C. al VII d.C.) 
con una población en su 
período de esplendor que 
se calcula alrededor de 
100.000 habitantes. No 
se sabe exactamente qué 
civilización fue la originaria 
de este enorme complejo 
que actualmente está 
declarado Patrimonio de la 
Humanidad, pero lo que sí 
se conoce es que fue una 
ciudad en la que convivieron 
varios grupos étnicos al 
mismo tiempo.

TEOTIHUACÁN

Lugares
Turísticos



Es una antigua ciudad maya del periodo clásico. Está 
localizada en el municipio de Santa Elena en el estado 
de Yucatán, México. En el área maya es uno de los más 
importantes yacimientos arqueológicos mayas, junto con los 
de Chichén Itzá y Tikal. Se ubica en la llamada zona Puuc y 
es la ciudad más representativa de este estilo arquitectónico. 
Uxmal fue declarada Patrimonio de la Humanidad por la 
UNESCO en 1996.

UXMAL

Según la ORGANIZACIÓN 
MUNDIAL DE TURISMO, 
México se encuentra 
dentro de los 
PRINCIPALES DESTINOS 
TURÍSTICOS DEL MUNDO.

La INDUSTRIA TURÍSTICA 
es una importante fuente 
de INGRESOS en México. 
Equivale al 8.4% DEL PIB.

Genera 2.5 MILLONES 
DE EMPLEOS DIRECTOS 
y más de 5 millones de 
empleos indirectos.

¿Sabías qué?

La Casa de los nobles, la Tumba de la Reina Roja, y el 
Templo de las Inscripciones son las estructuras que más 
se destacan en esta antigua ciudad maya, que se calcula 
quedó deshabitada alrededor del año 900 d.C. Ubicada 
en el corazón de la selva del Estado de Chiapas, se estima 
que solamente el 2% de este inmenso asentamiento está 
descubierto hasta el momento, quedando muchos misterios 
entre la vegetación.

PALENQUE



Ciudad de México es la capital mexicana. Es 
una ciudad enorme, con más de 9 millones de 
habitantes y forma parte del área Metropolitana 
del Valle de México que en su totalidad son casi 17 
millones de habitantes.

Entre sus enormes edificios de oficinas y extensos 
barrios residenciales, tiene un centro histórico  
que es parte latente  en su corazón de cemento 
y piedra volcánica, además de un patrimonio 
histórico amplísimo. 

La plaza de la 
Constitución, 
la Catedral 
Metropolitana y el 
Palacio Nacional son 
algunos de los lugares 
más emblemáticos. 

Hay más de 
1000 edificios 
considerados 
patrimonio de
la humanidad. 

Además, es una 
ciudad perfecta 
para los amantes
de la cultura por 
sus incontables 
museos, centros 
culturales,  tianguis 
de arte y cultura 
popular, galerías 
de arte y pueblos 
mágicos  como 
Xochimilco a poca 
distancia de
la gran urbe.

LA CIUDAD DE MÉXICO ES LA 
SEXTA CIUDAD MÁS POBLADA 
DEL MUNDO, JUSTO DESPUÉS 
DE BRASIL, CON MÁS DE 20 
MILLONES DE HABITANTES.

¿Sabías qué?

Hay otras ciudades 
importantes por 
su combinación de 
diferentes épocas en su 
cultura y arquitectura 
como  Guadalajara, 
Puebla de Zaragoza, 
Zacatecas, Oaxaca, etc. 
Además de grandes 
ciudades industriales 
como Monterrey.



Los cenotes son pozos muy 
profundos inundados por el 
agua de lluvia y la corriente de 
ríos subterráneos, muchos de 
ellos interconectados entre sí y 
a su vez con el mar, formando 
enormes sistemas. 

Estas maravillas naturales son 
uno de los lugares emblemáticos 
de México, ya que la Península de 
Yucatán es el lugar número uno 
del mundo para conocerlos. 

Hay miles de cenotes en la 
región, pero algunos de los más 
recomendables son: Dos Ojos, 
Xkekén, Suytún, Sac Actun y el 
Cenote Azul.

Cenotes de
la Península 
de Yucatán 

Ubicado entre los estados 
de Puebla y Veracruz, 
este volcán inactivo de 
5747 metros de altura 
es el pico más alto de 
México, además de ser el 
único volcán del mundo 
con lava congelada en su 
interior y el segundo más 
prominente después del 
Kilimanjaro en Tanzania.

Pico de
Orizaba 

La  belleza natural   de ecosistemas 
tropicales enriquecidos con mantos 
acuíferos hacen de varias zonas de 
México, lugares idílicos para explorar y 
tener contacto con la naturaleza,  como  
el aquí mencionado. Hay muchos lugares 
de este tipo en diversas zonas del país 
que por razones de espacio no nos es 
posible mencionar, pero le animamos a 
que explore  en páginas web y se deje 
sorprender por ellos.

Lagos de Monte
Bello, Chiapas

Este grupo de seis cañones al noroeste de 
México es una maravilla natural. Hay rutas para 

hacer senderismo, montar en bicicleta o a caballo. 
Pero la forma más popular de ver las cascadas, 
pueblos indígenas aislados entre las montañas, 

puentes y abruptos barrancos es subiendo al 
Chepe. Así se conoce al tren que recorre todo 

el cañón, desde Chihuahua hasta Los Mochis. El 
viaje entero dura unas 15 horas, pero hay una 

ruta express de 4 horas, un viaje  perfecto para 
descubrir los paisajes más increíbles.

Barrancas dEL
Cobre en tren

Ecoturismo



La primera iglesia en México se estableció en noviembre de 1903,
en Tonalá, Chiapas, fue iniciada por el reverendo Samuel M. Stafford, 
ayudado por Edwin H Hunt, y con el apoyo financiero del señor 
T.J. Shingler, conocida primeramente como la Misión Shingler y 
posteriormente como la Primera Iglesia del Nazareno de Tonalá.  

Historia de la Primera Iglesia del Nazareno

Noroccidental – Francisco J. Magdaleno 
Norte – Dulces Nombres Chávez 
Noreste – Rubén Jiménez 
Occidente – Leonardo Peralta 
Huasteca – Joel Simón Rubio 
Centro – Mario Almanza 
Golfo – Jonathan González 
Olmeca – Sergio Salinas 
Oriente – Joaquín Ocaña 
Oaxaca – Nicolás Ríos 
Oaxaca Norponiente – Elías Betanzos 
Sur – Miguel Ceballos 
Sur Sierra – Eleuth Córdoba 
Sur Fronterizo – Roberto López F. 
Sur Pacífico – Mario Suárez

Noroccidental – Samuel Valdéz 

Norte – Zuri Solís 

Noreste – José Guerra 

Occidente – Heriberto Ledesma 

Huasteca – Joel Simón Rubio 

Centro – Samuel Solar 

Golfo – Carlos Castro 

Oaxaca – Roberto López 

Oaxaca Norponiente – Alejandro Trejo 

Olmeca – Darbin Candelero 

Oriente  - Yolanda López 

Sur Sierra – Silvia Santiago 

Sur Fronterizo – Andrea López 

Sur Pacífico – Sofía Pereyra 

Sur – Eberth Córdoba 

Misioneros Génesis
Luis Francisco Pineda 
Sánchez y Dawilda 
Rodríguez Rodríguez. 
Ciudad Juárez, Chihuahua. 

CEA y Administración General – Jorge Córdoba e Irma Méndez  
Secretaria de área – Irma Córdoba 
Comúnicaciones – Samuel Malpica 
Finanzas / JNI – Edgar Corzo 
Administración de oficina – Dámaris López 
MNI México, parte norte – Alma Hidalgo 
MNI México, parte sur – Lucía Manuel 
MNC México, parte norte – Cutberto Tenorio 
MNC México, parte sur – Edi Montejo 
DNI – Ángel Rodríguez 
Cuidado de la familia – Ángel Rodríguez y Patricia Rubio 
Evangelismo – Vanessa Maldonado, asist. Cristhian Galindo 
Desarrollo integran del niño y adolescente – Nancy Cardona 
Becas para hijos de pastores – Hilda Navarro
Misiones Globales – René Gutiérrez 
Trabajo y Testimonio – Abiel Hernández, asist. David Díaz 
Literatura / Planeación y proyección – Ramiro Castro

Misioneros voluntarios: 
Andrew (coordinador 
de Sociedades) y Julie 
Murakami, Guadalajara, Jalisco 
(coordinadora de Estadísticas).



https://www.evangelismoglobal.org/


https://www.evangelismoglobal.org/
https://gomovement.world/?lang=es


CONFIANDO EN
LA GRACIA DE DIOS

Confiar en la Biblia proviene del hebreo batakj (esperanza, 
apoyo, tranquilidad), y  del griego peídso (descansar, seguridad). 
Él confiar en la gracia de Dios es un elemento esencial de la fe 
verdadera que lleva a salvación por medio de Cristo; brinda paz, 
fortaleza y  satisfacción  en el Señor, descansando en todo lo 
que él ha hecho, hace y hará. Confiar en la gracia de Dios es un 
asentimiento de mente y corazón que requiere creer,  comprender  
y además  experimentar descubriendo  la grandeza de la gracia. 
La confianza en Dios es un aspecto de la fe salvadora, de la cuál 
se ha dicho que tiene tres elementos: conocimiento, asentimiento 
y confianza (Gill, J.1978).  

La confianza en la gracia de Dios es esencial para los creyentes, 
teniendo en cuenta que no es fácil confiar en el Señor en una 
sociedad que tiene como centralidad   confiar mucho en sus  
propias capacidades humanas, logros, posesiones y apoyos en 
otras personas. Las Escrituras muestran  suficientes elementos 
que ayudan a ajustar nuestra visión de la gracia de Dios 
independientemente de las circunstancias que estemos viviendo. 

Lo primero que invita la Biblia es a comprender que es una orden 
confiar en Dios  y su gracia, Proverbios 3:5-6 nos exhorta: "Confía 
en el Señor con todo tu corazón, y no te apoyes en tu propio 
entendimiento. Reconócelo en todos tus caminos, y Él enderezará 
tus sendas". La ordenanza tiene implícita tres cosas: confiar con 
todo el corazón, evitar apoyarse en nuestra inteligencia y a 
reconocerlo en todas las acciones de la vida. En otras palabras 
convertir la confianza en un hábito para todos los días.  

Lo segundo que nos instruyen las Sagradas Escrituras es a no 
confiar en algo o alguien que no sea Dios. Jeremías 17:5 advierte 
Así dice el Señor: “Maldito el hombre que en el hombre confía, y 
hace de la carne su fortaleza, y del Señor se aparta su corazón” 
Dios espera fidelidad de sus hijos y censura toda cercanía de 
confianza o alianza con alguien que le sustituya haciéndonos  
ignorar su gracia. 

“Y en ti confiarán los que conocen tu nombre; Por cuanto tú, oh 
Jehová, no desamparaste a los que te buscaron” (Salmos 9:10)

Por Dr. Luis Flores
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¿Por qué debemos confiar en la 
gracia de Dios?  1. Él es creador 
eterno. 2. Dios es fuente de vida y 
aliento de todo lo demás. 3. Dios 
es amor y ama a sus hijos y 4. Es 
poderoso para actuar en lo imposible 
y difícil.

En las palabras de William Carey 
(1761-1834), aquellos que confían 
en Dios van a: "Esperar grandes 
cosas de Dios; esforzarse en 
hacer grandes cosas para Dios." 
La confianza en la gracia de Dios 
permite profundos cambios internos, 
llevando al cristiano a una nueva 
relación; ahora es amigo de Dios, 
ahora confía plenamente en Él y con 
toda confianza puede acercarse a su 
creador. El creyente al confiar en la 
gracia de Dios atesora una confianza 
interna y un descanso en la  realidad 
de Dios sobrenatural participando 
en la vida de las personas. Todo lo 
anterior es parte de  una verdadera 
transformación en los corazones qué 
emana de la misma gracia de Dios.

Dios ayuda al hombre a confiar en su 
hacedor, luego hace que persevere 
en su relación con él y qué gracias 
a esto alcance una vida plena y 
de gozo que  clamaba desde la 
profundidad de su ser y recibiéndola  
en Cristo, al confiar completamente 
en la gracia de Dios.

“

Jehová es mi 
fortaleza y mi 
escudo: En él esperó 
mi corazón, y fuí 
ayudado; Por lo que 
se gozó mi corazón, 
Y con mi canción 
le alabaré

Manifestaciones de la confianza en la 
gracia de Dios:

Absoluta obediencia 
reconociendo que creemos 
en Él. Desobediencia y 
confianza no pueden 
coexistir; si confiamos en 
Dios, vamos a andar en 
Sus caminos y hacer lo que 
nos pide hacer.

1
Confiar en Dios ayuda a 
esperar con paciencia en 
Él. Cuando se demora o 
hay silencio en respuesta 
a nuestras oraciones o 
en el cumplimiento de 
sus promesas es por una 
buena razón.

2
Evitar tomar los asuntos en 
nuestras manos. Se evitarán 
duras consecuencias 
al adelantarse a la 
intervención del Señor. 3
Confianza en su gracia para 
evitar el temor. El temor 
llega a nosotros cuando 
quitamos nuestros ojos 
de Dios y comenzamos a 
mirar a nuestro alrededor.4
Satisfacción total con lo que 
brinda de ayuda. Sabemos 
que Él ha prometido 
dar cosas buenas a sus 
hijos, Él proveerá para las 
necesidades un día a la 
vez, de acuerdo con su 
voluntad. 

5
Actuar en fe en lo que 
promete. Basta que la 
fe sea del tamaño de un 
grano de mostaza, para 
qué Dios realice grandes 
cosas e imposibles.6

Salmos 28:7
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la gracia

AGRADECIENDO
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Muchas veces, cuando se está 
cerca de la muerte es cuando 
las personas miran hacia atrás y 
se dan cuenta de lo maravilloso 
que fue poder vivir, todos con 
diferentes problemas, pero sin 
duda con momentos inolvidables, 
es cuando más se valora el tiempo 
y las personas comprenden lo 
que significa que la vida es en 
realidad un maratón y no una 
carrera de velocidad. Pero, 
aquellas personas valientes que 
decidieron entregar su vida a Dios, 
pueden mirar hacia atrás y ver no 
solamente la gracia preveniente, 
salvadora y santificadora de Dios, 
sino la gracia sustentadora. La 
gracia que nos sostiene en medio 
de momentos de dificultad y nos 
permite conocer el amor de Dios 
por encima de todas las cosas.  

Hay por lo menos tres situaciones 
en el maratón de la vida que 
nos pueden impedir que lo 
terminemos con éxito a los ojos 
del Creador. 

Pero en cada una de estas 
situaciones, Dios ofrece su gracia 
sustentadora para ayudarnos a 
salir adelante. 

La gracia sustentadora de Dios 
te ayuda a mantenerte de pie 
cuando eres tentado. Dice Dios 
en su palabra: “Las tentaciones 
que enfrentan en su vida no 
son distintas de las que otros 
atraviesan. Y Dios es fiel; no 
permitirá que la tentación sea 
mayor de lo que puedan soportar. 
Cuando sean tentados, él les 
mostrará una salida, para que 
puedan resistir” (1 Corintios 
10:13 NTV)”. El Señor dice: les 
brindaré la gracia sustentadora 
para que siempre encuentren una 
vía de escape, es decir que, ante 
una tentación, siempre viene 
una salida para no caer en ella, 
esto puede significar cambiar 
de canal la televisión, apagar la 
computadora, salir de una fiesta 
a tiempo, decir que no a una 
invitación, rechazar un ascenso 

condicionado, cerrar una puerta, 
pensar dos veces antes de hablar, 
etc. Es evidente que no vamos a 
ser tentados con algo en lo que 
no seamos débiles, pero el éxito 
para salir victoriosos está en la 
gracia otorgada por Dios, gracia 
que nos sostiene y nos libera. ¿No 
crees que es un gran motivo para 
decir ¡gracias Dios por tu gracia!? 

La cercanía de nuestra relación 
con Dios nos clarifica la visión, 
para poder encontrar su gracia 
sustentadora en medio de las 
tentaciones, para poder escapar 
de ellas de manera exitosa.  

La gracia sustentadora de 
Dios te ayudará a mantenerte 
de pie cuando estés cansado. 
Algunas veces no eres tentado. 
¡Simplemente estás cansado! 
La vida es a menudo agotadora. 
Requiere de mucha energía, 
especialmente cuando intentas 
hacer lo correcto en lugar de lo 
fácil. 

POR VANESSA MALDONADO



Pero ¿de dónde sacas el poder 
para hacer lo correcto cuando 
estás muy cansado? Dice Dios 
en su palabra, en 2 Corintios 1: 
21-22 NTV “Es Dios quien nos 
capacita, junto con ustedes para 
estar firmes por Cristo. Él nos 
comisionó y nos identificó como 
suyos al poner al Espíritu Santo en 
nuestro corazón como un anticipo 
que garantiza todo lo que él nos 
prometió”. La clave es tener al 
Espíritu Santo en tu corazón para 
tener la energía de hacer las cosas 
que no puedes hacer con tu propia 
energía y poder. Una expresión 
muy conocida para ejemplificar 
esto es el burnout, que es un 
estado de agotamiento emocional, 
físico y mental ocasionado por un 
excesivo y prolongado estrés. 

Ocurre cuando te sientes agobiado, 
emocionalmente agotado e 
incapaz de resolver demandas 
constantes; y es tan común que se 
presente, que muchos líderes han 
abandonado el camino de Dios, 
solamente porque están agotados, 
¿y sabes algo? ¡También para esto 
hay gracia! El profeta Elías tuvo 
una hermosa experiencia de la 
gracia sustentadora de Dios, en 
1 de Reyes 18. Recordemos esa 
historia, después de una victoria 
impresionante de Dios a través 
de Elías en contra de los falsos 
profetas de Jezabel, adoradores 
de Baal, estos fueron ejecutados y 
a causa de ello, Elías recibe una 
amenaza de muerte, y aunque 
acababa de experimentar el poder 
maravilloso de Dios, la respuesta 
humana ante esa amenaza fue 
de miedo, y naturalmente huyó 
para ponerse a salvo. Elías 
estaba tan triste que deseaba 
la muerte, solamente alcanzó a 
sentarse debajo de un arbusto y 
se durmió. Pero entonces, se hace 
presente un ángel, lo despierta, lo 

alimenta, y lo deja dormir una vez 
más, porque cuando despierta la 
segunda vez, viene el encuentro 
con Jehová y el llamamiento. ¿Te 
imaginas esa escena? No puedo 
evitar que mis ojos se llenen de 
lágrimas cuando la imagino, 
un siervo de Dios agotado 
emocionalmente y físicamente, 
que solo está deseando morirse, 
pero recibiendo a cambio una 
caricia de Dios, como la de un 
Padre que ve a su hijo dormir y 
le acaricia el cabello, diciendo 
“come y descansa, porque tengo 
grandes planes para ti”, hermano, 
¡dime qué es esto, si no es gracia 
sustentadora! ¿No es una razón 
para darle gracias a Dios por esa 
maravillosa gracia? 

Y,  p o r  ú l t i m o ,  l a  g r a c i a 
sustentadora de Dios te da el poder 
para seguir adelante cuando estás 
en problemas. Hay algunas cosas 
en la vida que son imprevistas, 
implacables y no merecidas, y 
son las que más duelen. Muchas 
veces nos llevan a pensar en el “si 
hubiera”, “si hubiera dicho esto en 
lugar de lo otro”, “si hubiera salido 
10 minutos antes”, “si hubiera 
tenido el dinero suficiente”. Pero 
la realidad es que sucedió, y en 
lugar de pensar en el “hubiera”, 
es mejor concentrarse en Cristo y 
en su gracia sustentadora. Isaías 
41:10 dice, “No tengas miedo, 
porque yo estoy contigo; no te 
desalientes, porque yo soy tu 
Dios. Te daré fuerzas y te ayudaré; 
te sostendré con mi mano derecha 
victoriosa” (NTV). Dios te ofrece 
su gracia sustentadora para salir 
adelante todos los días, aún en 
medio de estas situaciones, Dios 
puede abrir caminos donde no 
los hay, cerrar las puertas que 
se tengan que cerrar; ofrece 
descanso, alimento, nuevos 
inicios, vidas nuevas, etc. 

Pero necesitas venir a Él todos los 
días también, abrir tu corazón y 
descansar en su gracia. Una tercera 
vez vale la pena preguntarse, ¿no 
es una razón suficiente para darle 
gracias a Dios por su gracia? 

Amigo que nos lees, no necesitas 
llegar hasta el final de tu vida, 
como expresa el poeta Amado 
Nervo, hoy mismo puedes 
reconocer y agradecer la gracia 
de Dios contigo, y puedes estar 
seguro de que esa gracia te 
acompañará todos los días de tu 
vida, si tú te mantienes cerca de Él.  
Gracias Dios, por esta maravillosa 
gracia que nos acompaña en 
cada momento, ¡es la maravillosa 
gracia de Jesús!
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MUY CERCA DE MI OCASO 
YO TE BENDIGO, VIDA, 

PORQUE NUNCA ME DISTE 
NI ESPERANZA FALLIDA, 
NI TRABAJOS INJUSTOS, 
NI PENA INMERECIDA, 

PORQUE VEO AL FINAL DE 
MI RUDO CAMINO QUE YO 
FUI EL ARQUITECTO DE MI 
PROPIO DESTINO, QUE, SI 
EXTRAJE LAS HIELES O LA 
MIEL DE LAS COSAS, FUE 
PORQUE EN ELLAS PUSE 

HIEL O MIELES SABROSAS… 
AMÉ, FUI AMADO, EL SOL 
ACARICIÓ MI FAZ. VIDA, 
NADA ME DEBES, VIDA, 

¡ESTAMOS EN PAZ!

POEMA “EN PAZ”, AMADO NERVO
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LA GRACIA 
PREVENIENTE
DE DIOS EN
LOS NIÑOS

posibles para que la gracia de 
Dios trabaje efectivamente en sus 
vidas desde sus primeros años. La 
influencia del amor de Dios está 
presente en sus vidas. En otro sentido 
la imagen de Dios está presente en 
cada niño y niña como otro aspecto 
de la gracia preveniente. La imagen 
divina otorgada por Dios capacita al 
niño y niña a relacionarse con Él con 
fe y confianza. 

No tenemos que esperar a que un 
niño o niña entienda racionalmente 
la fe cristiana para nutrirlo 
espiritualmente ya que entendemos 
la gracia de Dios en términos 
relacionales, sobre la base de la 
del amor y confianza. La gracia 
preveniente es la gracia que viene 
antes y anticipa la respuesta del ser 
humano hacia Dios y le capacita para 
responder favorablemente.

Creemos que la gracia es un don 
inmerecido Dios. “Creemos que 
la gracia de Dios por medio de 
Jesucristo se imparte gratuitamente 
a todas las personas, capacitando a 
todos los que quieran, para volverse 
del pecado y seguir las buenas 
obras agradables y aceptables ante 
Él.” El propósito de esta gracia es 
soteriológica, para salvación.
Los niños y las niñas participan de 
esta gracia sobre la base del amor 
universal de Dios. Dios nos busca 
desde nuestra temprana edad aún 
sin tener plena conciencia de su 
presencia en nuestras vidas. Para 
los padres cristianos la gracia 
preveniente es una señal que apunta 
al futuro del niño o la niña, para 
el reconocimiento consciente de 
Jesucristo como su Salvador.
Los padres cristianos deben nutrir 
la fe del infante desde que nace 
hasta que llegue a la edad de 
responsabilidad moral.

GRACIA PREVENIENTE 

Juan Wesley, en su sermón “La vía 
Escrituraria de la salvación”, escribió: 
“De manera que la salvación de que 
aquí se habla puede referirse a toda 
la obra de Dios -desde que la primera 
luz de la gracia divina aparece en el 
alma, hasta su consumación en la 
gloria.” La “primera luz” ocurre en 
nuestra niñez muy frecuentemente. 

En referencia a Juan 1:9, Wesley 
comenta: “Cada ser humano tiene 
cierta medida de esa luz, algún débil 
y titubeante rayo, el cual, tarde o 
temprano, más o menos, ilumina 
a cada hombre que viene a este 
mundo.”

No sólo los adultos, también los niños 
y las niñas participan de la gracia de 
Dios y su gracia preveniente.

La iglesia debe tomar seriamente 
esto y proveer todos los medios 

POR DR. MARCO A. VELASCO



“La relación filial original 
fue rota por el primer 
pecado, pero la base para la 
posibilidad de esa relación 
fue preservada o restaurada 
por el amor misericordioso 
del Creador.” Si bien los 
niños forman parte de 
la raza humana caída y 
nacen con la inclinación 
del pecado original, la 
gracia de Dios hace posible 
que la expiación sea 
“misericordiosamente eficaz 
para la salvación…, para los 
niños en su inocencia…”

PECADO Y GRACIA
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Los niños y menores en nuestro continente son objeto de 
abuso, maltrato y trata. A través de la historia los niños han 
sido discriminados, maltratados, fueron objeto de trabajos 
forzados y también esclavizados. ¿Cuál ha sido la respuesta 
de la iglesia ante esto? La Iglesia Primitiva dio ejemplo de 
valor y testimonio cristianos por salvar la vida de niños y 
niñas. Estos eran vendidos como esclavos. Muchas niñas 
fueron asesinadas al nacer sólo por no ser niños varones. Por 
toda la Edad Media no hubo cambios importantes positivos 
en el trato a los niños y niñas en general.  

El avivamiento de Inglaterra en el siglo XVIII trajo una reforma 
social que transformó para bien el trato a los infantes. Los 
niños eran sometidos a largas jornadas de trabajo de hasta 
dieciséis horas diarias. Fue en este contexto histórico que 
la Escuela Dominical nació y dio inicio con una tarea y 
proyección social que se expresó mediante la protección 
de la violencia de los niños y las niñas, así como también 
se tomó seriamente su educación y formación espiritual que 
necesitaban. Fueron acciones concretas transformadoras de 
su realidad. La iglesia fue coherente con su teología de la 
gracia y santidad social.

RESPUESTA DE LA IGLESIA AL MALTRATO 
Y VIOLENCIA INFANTIL 

La búsqueda de Dios por nosotros dio inició desde mucho 
antes de que nos diéramos cuenta de ello. Efesios dice que 
todo fue parte del plan eterno de Dios desde antes de la 
fundación del mundo (Efesios 1:4-5). Como explica Ray 
Dunning sobre la gracia: “Desde el lado divino tiene su base en 
la naturaleza de Dios como amor.”5 De esto deducimos que 
los niños y las niñas son objeto por igual de la búsqueda de 
Dios por amor. Las Escrituras mencionan a Jesús aludiendo el 
lugar central de los infantes en el reino de Dios como ejemplo 
de humildad y amor (Marcos 9:33-37). Aún más, Jesús dice, 
primero en forma negativa: “Dejad a los niños venir a mí, y no 
se lo impidáis (Marcos 10: 14). 

SU GRACIA NOS BUSCA DESDE LA 
ETERNIDAD 



Luego agrega en forma positiva: “porque de 
los tales es el reino de los cielos.” (Marcos 
10:14b).  
Cualquiera que desee entrar en el reino de 
Dios debe hacerse como un niño (Marcos. 
10:15). Vemos en los Evangelios Sinópticos 
a Jesús relacionándose con los niños que le 
fueron llevados para bendecirlos, tocarlos 
y orar por ellos (Marcos. 10:13). Es un 
extraordinario ejemplo de la gracia divina 
operando a través de la persona de Jesús 
hacia los niños. Como discípulos de Jesús 
los adultos debemos imitar las acciones 
de Jesús especialmente hacia los niños 
permitiéndoles y dejándoles libre su acceso 
a la gracia de Dios. 

Algunos filmes se han enfocado en los 
valores infantiles de sencillez en un mundo 
adulto. Estas películas apuntan a una verdad 
que el evangelio revela plenamente en Jesús, 
que es una vida creativa y renovadora vista 
desde el Reino de Dios en comparación con 
la vida de los adultos.  

La filosofía secular definió 
nuestra fe en el siglo veinte. 
Pero sus efectos todavía se 
hacen notar en muchos círculos 
cristianos. Esto es notorio cuando 
se habla de la participación de 
los niños en los sacramentos 
(Santa Cena y Bautismo). Como 
dice Christenson: “‘La fe fue 
vista en términos racionalistas y 
volicionales, como un acto de la 
mente y la voluntad. ‘Porque un 
infante no puede pensar o decidir, 
no puede tener fe, y por tanto no 
debe ser bautizado’. Hasta este 
día, ese es el único argumento 
levantado en contra de la validez 
del bautismo infantil. Uno arroja 
la oración como si fuera una 
verdad autoevidente: ‘Un niño no 
puede creer’. Pero esa ‘verdad’, 
bajo examen ni es autoevidente, 
ni es bíblica”.

LOS MEDIOS DE 
GRACIA: LOS NIÑOS Y 
LAS NIÑAS
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La fe es un don de la gracia de Dios. Y es un 
medio de gracia. La razón debe servir a la 
fe. Pero muchos cristianos privilegiamos el 
conocimiento o la razón igualándola a la fe 
en Dios. Por lo tanto, hay que entender para 
recibir a Jesús y ser salvos. Esto es un error, 
porque significa igualar la fe con la razón 
como requisito para nuestra salvación. 
La naturaleza de la fe no es racional sino 
relacional porque se basa en el amor y la 
confianza. Somo salvos y justificados por 
la fe en Jesucristo (Romanos 5:1). Como 
creyeron los antiguos cristianos: creemos 
para entender. Esto no significa que el 
entendimiento es anulado, sino que, viene 
en segundo lugar. El entendimiento explica 
nuestra fe, no nos salva.  

Entonces, cuando un niño acepta a Jesucristo 
como su Salvador no lo hace en términos de 
su entendimiento, primeramente, sino por 
la fe o confianza en Jesús, una fe que es 
relacional. 

FE, RAZÓN Y LOS INFANTES



Algunos pasajes bíblicos 
parecen estar hablándonos de 
nuestra respuesta a la gracia 
preveniente en una etapa 
infantil: 

“Pero tú eres el que me sacó 
del vientre; el que me hizo estar 
confiado desde que estaba a los 
pechos de mi madre” 
Salmos 22:9.  

“Cualquiera que haga tropezar 
a uno de estos pequeñitos que 
creen en mí, mejor le fuera si se 
le atase una piedra de molino al 
cuello, y se arrojase en el mar” 
Marcos 9:42.

“Porque tan pronto como llegó 
la voz de tu salutación a mis 
oídos, la criatura saltó de alegría 
en mi vientre” Lucas 1:44

Algunas historias de niños son 
recordadas, en Génesis 21:9-17 
como fue el caso de Isaac. Y el 
nacimiento de Moisés en Éxodo 
capítulos 1-2. 

Ningún niño o niña está 
excluido de la gracia y el amor 
de Dios. Esta les guía para 
llevarlos a Jesucristo desde 
su temprana edad. El antiguo 
himno expresa este hecho de la 
siguiente manera:

Los niños son de Cristo; 
Él es su Salvador, 

Son joyas muy preciosas;  
comprólas con su amor. 

Joyas, joyas, joyas. 
Joyas del Salvador; 
Están en esta tierra; 

Cual luz y dulce amor.

REFLEXIÓN

CON-
CLU-
SIÓN
1. ¿Cuándo fue 
la primera vez 
que sentiste la 
presencia de 
Dios en tu vida? 
¿Recuerdas 
algún momento 
específico 
de esto en 
tu niñez? 
¿Cómo fue? 
¿A través de 
un sentimiento 
interior? O ¿un 
medio externo 
con tus padres, 
hermanos, la 
iglesia, etc.? 

2. ¿Qué crees 
que podemos 
hacer hoy a 
favor de la 
niñez? ¿Cómo 
podemos influir 
en la sociedad 
para evitar 
el maltrato 
infantil? ¿Cómo 
podemos nutrir 
su fe y relación 
con Dios? 

3. ¿Qué 
podemos hacer 
para que los 
niños se sientan 
incluidos en 
la gracia y el 
amor de Dios? 
¿Cómo les 
afectaría en 
su autoestima 
personal a lo 
largo de los 
años? 
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GRACIA
& ALEGRÍA

POR GABRIEL YIP
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En este número de la revista como 
has visto, nos hemos enfocado en la 
gracia Dios, en este artículo se hace 
un énfasis clave de la vida humana, 
la convivencia desde el enfoque de 
la gracia de Dios. 

Si bien, la Biblia presenta claramente 
que la acción redentora de Dios es 
para toda la creación (Colosenses 
1:20), también podemos reconocer 
que hay un especial énfasis de la 
gracia de Dios para los humanos, 
seres con la imagen del creador, 
aunque por ahora deteriorada por el 
pecado y sus consecuencias. 

David Busic presenta diversas 
definiciones de gracia como:  

"El favor inmerecido de Dios. 
El amor inmerecido de Dios. 
El favor dado a alguien que merece 
lo contrario. 
La bondad de Dios sin ataduras.” 
Busic, D. (2021). Pp 20 

Tuve la bendición de conocer una iglesia local  en la  que sus 
integrantes manifestaban aprecio espontáneo,  hacían que te 
sintieras en familia y  al momento de trabajar,  se podía notar la 
disposición a ayudar, eso me  hizo ver la gracia de Dios en ellos; 
pero también tuve la oportunidad de compartir con personas no 

creyentes, donde conviví, hicimos tareas comunes y creamos proyectos para 
beneficio social, y también hubo bendición en ese lugar, es ahí que les invito 
a ver  cómo la gracia  de Dios  influye a los creyentes y no creyentes para su 
gloria y nuestra salvación. 

Nuestro creador y salvador   hace más de lo que imaginamos por toda su 
creación incluyendo los humanos “El Señor es bueno con todos; él tiene 
misericordia de todas sus obras.” Salmo 145:9 NVI, da el sustento a la vida, 
nuestro Señor Jesús dijo de su Padre “aún hoy está trabajando” (Juan. 5:17 
NVI) por lo que podemos afirmar que como sustentador sigue dando de su 
favor no merecido a su creación, es decir, gracia.  Pues desde la caída del 
ser humano, todo se estropeó, ya no fue posible convivir con Dios o entre 
los humanos y participar con la creación como estaba planeado, por esa 
condición rota y alejada del propósito original, Dios comenzó a obrar con 
gracia sosteniendo a la humanidad aun sin merecerlo. 

El ser humano no vive en soledad, sino en comunidad con otros como él 
con quienes comparte la vida, pero por el pecado, la renuncia inconsciente 
y consciente a la gracia de Dios y el engaño del maligno nos ha llevado a 
padecer sus estragos; pero hay esperanza, y como afirmó el hermano Pablo, 
donde abundó el pecado, sobreabundó la gracia. (Romanos 5:20-21).

¿CÓMO NOS AYUDA LA GRACIA DE 
DIOS A CONVIVIR? 



Como se puede notar, es insuficiente  
quedarse en ese favor de Dios recibido 
al sustentar nuestras vidas junto con toda 
la creación,  tampoco conformarse con 
compartir anhelos de barrios amorosos 

es suficiente, soñar con iglesias  empáticas o países 
que administren bien toda la creación requiere de  
ayuda para hacerlo, para ese  cambio es necesaria 
la obra de Dios en nuestro interior para  encarnar la 
gracia salvadora que nos haga sus hijos, y así  poder  
conscientemente  ser emisarios de esa gracia en 
nuestras relaciones con los demás (Juan. 1:12).  

Como afirma nuestro autor citado con anterioridad 
"Dios no nos ama porque seamos buenos, ni nos odia 
porque seamos malos. La naturaleza esencial de Dios 
es el amor sagrado, lo que significa que la acción que 
más caracteriza a Dios es la gracia divina, generosa 
que ha sido derramada." Busic, D. (2021). Pág. 25, 
experimentar su gracia salvadora nos hace partícipes 
de ella para beneficiar a los demás.  

¿Cómo serían nuestras relaciones con nuestros 
familiares, amigos conocidos y vecinos si reflejáramos 
ese amor de Dios en nuestra convivencia diaria?  
Seguramente podemos decir que mejores a como son 
hoy, ya que no estaríamos amando a las personas 
por sus aciertos u odiándolas por sus errores, pero 
estaríamos convencidos por gracia de Dios de 
amarnos y actuar en justicia con todos. 
Quizás has escuchado en alguna ocasión que a una 
persona cruel o despiadada le digan “desgraciada”, 
realmente esa manera de nombrarla no está alejada de 

¿QUÉ OPCIONES TIENE 
EL SER HUMANO EN 
RELACIÓN A LA GRACIA DE 
DIOS PARA CONVIVIR?  
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la realidad, es una persona que no trata con favor inmerecido 
a los demás, carece de misericordia y ha renunciado al camino 
justo o lo ha sobrevalora por encima de la gracia. Pero nosotros  
los que por gracia de Dios somos salvos,  no podemos actuar 
en este mundo como desgraciados,  sino debe ser  con amor, 
justicia y misericordia mostrada al cumplir nuestras labores 
como administradores de Dios al  hacer lo que nos encargó, 
(sean talentos, recursos, etc.),  al convivir con gracia dentro y 
fuera de la iglesia, extender el favor de Dios a otras personas  
para que conozcan el evangelio y tratar a las personas sean 
creyentes o no como creaturas de Dios para que se den cuenta 
de los  múltiples regalos de sustento, cuidado y salvación en 
Cristo recibidos y disponibles.

Dios nos hizo con sensibilidad para la  gracia que 
advierte la necesidad de salvación, de cambio de vida 
en todos sus aspectos, pero  este entendimiento es  
impulsado por el Espíritu Santo, ¡es grandioso!, da 
esperanzas de justicia y amor en las relaciones que 
tienen los seres humanos entre sí,  por eso seguimos 
buscando sociedades  que se rijan por la justica, 
aunque  sabemos que lamentablemente la condición 
del corazón humano no  busca eso de continuo, sino 
todo lo contrario,  a menos que sea regenerado por 
obra de Dios (Juan. 3:5). Es por eso que la gracia 
preveniente de Dios nos avisa la necesidad de cambio 
y ayuda divina. 

Una vida que comparte de la gracia de Dios es una 
vida que da alegría; según la palabra en griego de 
charis (gracia) proviene de la su raíz char1,  o lo que 
trae alegría. ¿Has experimentado alegría cuando 
te tratan con gracia? Seguramente  tu respuesta 

será afirmativa porque  la gracia no se detiene en animarnos 
a pasar por alto  fallas mutuas, también es   para convivir   en 
comunidades alegres, que perdonan,   generosas que  dan sin 
anotar lo que entregan, regalan  aun desde la escases y  aman 
con rectitud para  que la sociedad sea cada vez más parecida 
al reino de Dios inaugurando en la primer venida de nuestro 
Señor Jesús, y que se completará con su segunda venida; hoy 
es un buen día para recibir  gracia de Dios y compartir  de esa 
gracia con quienes convivimos.   

Qué bello es hablar para dar gracia como nos anima el 
hermano Pablo en la carta a los Efesios 4:29 “Ninguna palabra 
corrompida salga de vuestra boca, sino la que sea buena para 
la necesaria edificación, a fin de dar gracia a los oyentes”.  Así 
también fuera de las iglesias, en una sociedad que padece 
tristeza y ansiedad, busquemos vivir provocando alegría por 
gracia, esto puede ser un ensayo que vislumbre al menos en 
parte, lo que será la vida con Cristo en la eternidad.

COMUNIDAD ALEGRE 



https://www.facebook.com/MAR.Evangelismo
https://www.facebook.com/IDNMesoamerica




Alcanzando a la 
comunidad Tolupán 
en Honduras
El 3 de septiembre la Iglesia del Nazareno en Morazán, Yoro, llevó 
a la práctica el mandato universal que tenemos como iglesia de 
Dios de "id y haced discípulos en todas las naciones".

Se programó una Máxima Misión para visitar la comunidad de la 
etnia Tolupán de "El Calichal" ubicada a 40 kilómetros subiendo a 
las alturas de sus montañas donde reside una de sus tribus.

Los Tolupanes están ubicados en el departamento 
de Yoro mayormente y en poco número en el 
departamento de Francisco Morazán organizados 
en 28 tribus.

Hasta el final de la era prehispánica estaban 
ubicados a lo largo de la costa del atlántico, la 
bahía de Honduras, del río Ulúa hacia Puerto 
Castilla. En 1609 los Tolupanes también fueron 
localizados como un grupo étnico de los ríos 
Guayape y Guayambre en Olancho.

La persecución que los conquistadores 
desencadenaron contra ellos durante la 
colonización los obligó a refugiarse en las selvas 
y montañas de la región centro-norte del país, 
permaneciendo dispersos y lejos de la sociedad. 

El escritor Tito Cardona en su libro "Senderos 
Inéditos de la Tierra Tolupán" relata que el 
significado de la palabra Tolupán en su lengua natal 
Tol es "Ser lleno de color producto de la tierra".

NOTICIAS
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Datos sobre los Tolupanes
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El pastor Jahleel Amador con un mes 
de anticipación animó a la iglesia que 
pastorea a visitar dicha comunidad, en 
respuesta a la solicitud de una hermana de 
que visitara y llevara la Palabra de Dios a 
sus familiares y amistades.

La iglesia aceptó con alegría la iniciativa 
y prepararon grandes paquetes de ropa, 
zapatos, utensilios de cocina, suéteres y 
chumpas para el frío, además se 
prepararon muchas piñatas para los niños 
de la comunidad.

En la mañana de ese domingo, la iglesia 
se reunió y se dispuso a emprender 
el viaje, entre los integrantes se 
podían ver personas de todas las edades 
trasladándose a ese lugar en tres vehículos.

La carretera de acceso a la montaña donde 
se encuentra la comunidad a visitar estaba 
en malas condiciones, por lo que uno de 
los vehículos tuvo desperfectos en su 
rodaje y no pudo continuar lo que llevó a 
transbordar y hacer dos viajes con los 
otros  carros disponibles.

Llegamos  a la comunidad y pudimos ver 
rostros de curiosidad en los adultos y de
alegría en los niños. Se formaron pequeños 
grupos con los hermanos de la iglesia 
para visitar, invitar, evangelizar y hacer 
oraciones con los que así lo desearan.

Después hicimos un culto devocional al aire libre en el 
centro de la comunidad presentándose la Iglesia del 
Nazareno, y las personas fueron acercándose poco a
poco; el mensaje que se compartió fue evangelístico a 
cargo del evangelista y plantador de iglesias Julio Rivera.
Luego se compartieron  los presentes que se traían para 
ellos, fueron recibidos con entusiasmo, de esa manera se 
suplieron necesidades espirituales y también materiales. 
Los niños se divirtieron mucho con las diferentes piñatas, 
e incluso alguno se llevó  una piñata ya reventada a su 
casa, quizá como juguete o recuerdo de este día.

La iglesia también llevó alimentos para preparar su 
almuerzo y compartir con la comunidad. Estando en 
el momento de los alimentos un líder de la comunidad 
se acercó y dijo sentirse muy alegre de ver una iglesia 
diferente a otras, ya que aparte del mensaje y el 
interés para con la gente adulta, vio que la iglesia también 
iba preparada para atender a los niños, y eso obró para 
que este representante de la comunidad se pusiera a 
disposición de ayudar en todo lo que él
pudiese y/o hacer la conexión con los demás en la 
comunidad para que la Iglesia del Nazareno pueda iniciar 
una obra entre los tolupanes de su comunidad.

Damos toda la gloria y honra a Dios por permitir a la 
iglesia seguir llegando a lugares y personas que necesitan 
escuchar el mensaje de salvación y santidad. También 
nuestro agradecimiento extensivo para todas las 
personas que participaron en las aportaciones de ropa, 
dinero, transporte, participación y obra, así como en 
oración para que esta incursión de la iglesia llegará a la 
meta que se propuso.

Por favor, ¡ayúdenos en oración para que la Iglesia del 
Nazareno surja entre el pueblo Tolupán también!

Crónica de la Máxima Misión

Por Gerson Martínez
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Lugar: Ciudad de Bluefields, Costa Atlántica de 
Nicaragua.

Con mucho regocijo y acciones de gracias a nuestro buen 
Dios y Salvador Jesucristo, les compartimos que el día 
domingo 3 de septiembre del presente año, después de 
5 años de haberse plantado este punto de predicación, 
finalmente con 20 miembros en plena comunión y 22 
miembros asociados, hemos organizado la Iglesia del 
Nazareno Monte de Sion en la ciudad de Bluefields , esta 
es la iglesia número 31 del distrito Sureste de Nicaragua, 
en este evento contamos con la presencia del Espíritu 
Santo y los siguientes hermanos de nuestra iglesia: 

Felicitamos el esfuerzo de todos los pastores y líderes 
que han participado en la plantación de esta iglesia y a 
su pastor actual el Rev. Mario Vázquez y a su esposa Rev. 
Nubia Bejarano por esta gran labor para el reino de Dios 
y beneficio espiritual de esta ciudad; que nuestro Señor 
les bendiga y siga confirmando la obra en ese lugar.
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Organización
de la Iglesia
del Nazareno
Monte de Sion 

Por Rev. Carlos
Peña

Carlos de la Cruz Acosta, Coordinador de Estrategia de 
Área 
Milton Gay Valencia, Coordinador  de Evangelismo de 
la Región Mesoamérica 
Israel Acosta Acebedo, facilitador de Evangelismo na-
cional para Nicaragua 
Carlos Peña y Familia, Superintendente del Distrito 
Sureste de Nicaragua  
Pastor Rufino Espinoza y su familia (Comunidad de San 
Isidro) 
Pastor Ernesto Boniche y familia (Nueva Guinea) 
Miembros de la iglesia e invitados especiales.



De Punto de Predicación a 
Misión Tipo Iglesia

El 01 de octubre del 2021, el Pastor Jacob Ortiz 
Pérez fue invitado para ministrar devocionales en 
el albergue la fortaleza, ubicado a inmediaciones 
de Ángel Albino Corzo o Jaltenango de la Paz, 
Chiapas, al cual llegaba de manera continua. 

NOTICIAS
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Fue en octubre del año 2022 cuando el Pastor 
Jacob, sintió el llamado de nuestro Señor 
Jesucristo para comenzar una "Misión" en dicho 
albergue después de someterse a un ayuno de 
3 días ininterrumpidos para buscar la dirección 
de Dios con el propósito de un nuevo plan 
de crecimiento. Al compartir ese deseo con el 
Superintendente del Distrito Sierra, Pbro. Eleuth 
Córdova Ordoñez, quien en pocos días le informó 
que era candidato para ser parte del grupo de 
plantadores, el Pastor Jacob aceptó el llamado,  
comenzando a trabajar de manera continua y con 
más intensidad para después decidir cambiar de 
localidad y mudarse al albergue junto a su hija, 
Margarita.  

El 08 de septiembre del 2023, a las 20:40 hrs.  Lo 
que era un punto de predicación, fue declarada 
Misión Tipo Iglesia (MTI) con una asistencia de 
10 hermanos bautizados, 14 niños y 13 hermanos 
no bautizados,  gracias al Señor Jesucristo.  

"Hoy puedo decir que ser un hijo de Dios es 
un gran privilegio, y más el de poder servir en 
su obra. Doy gracias a mi Superintendente, a 
mis líderes de plantadores la hna. Vanessa y el 
hno. Gabriel y todos los que conforman el gran 
equipo de PLANTADORES. No puedo decir que 
fue fácil, pero Dios siempre estuvo conmigo. Y el 
resultado obtenido es debido a su gran respaldo 
y amor”. Palabras del Pastor Jacob Ortiz Pérez.  

Por Vanessa Maldonado



Organización de 
una Iglesia en Ucí 

Lugar: Ucí, Yucatán, México.
Distrito: Oriente de México.

Esta comunidad es el vivo ejemplo de la fidelidad de Dios y 
el atrevimiento a no dejarse vencer,  el punto de predicación 
comenzó en el año 2000 con el hermano Pedro Damiano Canché 
Chan, con el plan de  para el año 2007 organizarla como  Misión 
Tipo Iglesia (MTI). Sin embargo eso no sucedió por diversas 
razones, pero en noviembre del 2018, el Superintendente Joaquín 
Ocaña, solicita reactivar la MTI, en la cual habían permanecido  
solo 4 familias, así,  enviando a la Pbra. Yolanda Gómez de López 
pastora de Motul, en Yucatán, quien acepta el llamado y nombra 
encargado al hermano Raymudo Canché hasta el año 2021. 

En estos 2 últimos años se estuvo trabajando en la MTI, 
implementando diversas herramientas con el propósito de lograr 
la meta: ORGANIZAR LA IGLESIA EN 2023. Se evangelizó con los 
siguientes recursos; proyecto gol, proyecto de evangelismo juvenil 
Alpha, ready set go; evangelismo personal, predicación expositiva 
con énfasis evangelístico, todos los que aceptaban a Jesús como 
su Salvador eran discipulados por la estudiante de Seminario, hna. 
Libia Kim que ahora es la encargada de la MTI.  

La Iglesia de Motul es la iglesia 
madre de esta MTI, se encuentra 
en el estado de Yucatán y 
también es parte del Distrito 
Oriente, esta comunidad ha 
estado atenta a las necesidades 
y ha apoyado constantemente 
en el proceso. El 27 de agosto 
del 2023 la MTI alcanza su meta. 
El superintendente de Distrito, 
Joaquín Ocaña, junto con el 
matrimonio Canché Kim y la 
congregación,  llevaron a cabo 
su organización siendo esta 
MTI declarada como  IGLESIA 
organizada para la gloria de 
nuestro Dios. 

NOTICIAS
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Por Vanessa Maldonado



Cartago para Cristo

El día 21 de enero del 2022 tuvimos 
una cita con el Pastor Andrés 
Fernández, al cual llamamos con el 
fin de conocer acerca del plan de 
estudios que ofrecía Sendas, sin ningún 
interés de formar parte del pastorado. 
Durante la platica nos comentó que 
en Cartago tenía una misión, donde 
se congregaban algunas personas 
y estaban en la búsqueda de un 
matrimonio apasionado para seguir con 
esa obra, y sin tantos rodeos nos invitó 
a ser parte de esa misión. Duramos 2 
meses para aceptar el reto, pues era 
una propuesta que no solo tenia que 
ver con mi persona, sino que era una 
decisión como familia que teníamos 
que esperar la voluntad de Dios. 
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A finales de marzo 2022 aceptamos el reto, se nos fue 
entregada la misión con 8 personas adultas y 1 niña. 
Iniciamos prácticamente desde cero, porque después 
que se reunían como congregación siendo un grupo muy 
pequeño, iniciamos con la enseñanza y formación de 
líderes comprometidos con la obra de Dios y a enseñarles 
la organización de nuestra iglesia. En ese momento la 
misión no contaba con escuela dominical. 

Hemos tenido muchos retos y desafíos como familia 
nazarena, pues compramos con mucho sacrificio nuestro 
primer parlante para los cultos. 

Testimonio del Pastor plantador Cristhian Lopez



A la fecha tenemos 7 personas 
bautizadas de nuestra congregación, 
contamos con Escuela Dominical 
para niños y para Jóvenes, tenemos 
presencia en nuestro entorno con 
nuestra comunidad donde hemos 
realizado trabajos evangelísticos con el 
fin de dar a conocer la palabra de Dios. 

Estamos soñando con la compra de 
un lote donde podamos construir 
el templo de Dios para podernos 
expandir más, soñar con aulas 
equipadas para el futuro de nuestros 
niños, adolescentes y jóvenes, contar 
con un lugar seguro donde podamos 
congregarnos y aperturar todos los 
ministerios como tal con su culto, 
mientras tanto les pedimos a todos 
aquellos que están leyendo este 
testimonio, que puedan orar por los 
sueños de la Iglesia de Cartago. 

Aún tenemos muchos retos y desafíos, 
somos una iglesia nueva, y tenemos 
junto a nuestra junta el sueño de crecer 
hasta llegar a las zonas donde no hay 
iglesias plantadas en la actualidad. 

Dios nos permita cumplir ese sueño y 
así poder llevar el mensaje de salvacion 
a aquellos que aun no le conocen por 
distintos motivos. 
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Hoy en día, después de año y medio en la obra, este  13 
de agosto 2023, esta comunidad de fe fue organizada 
como La primera iglesia del Nazareno en Cartago, 
contamos con 43 personas que se congregan con 
nosotros, entre ellos actualmente 28 adultos, 8 jóvenes 
y 7 niños, de las 8 personas que estaban al momento de 
recibir la misión, solo tenemos a 2, que son un matrimonio 
de ancianitos, actualmente la congregación es nueva y 
lleva meses con nosotros en este trabajo arduo,  tenemos 
2 puntos de predicación para futuras iglesias plantadas, 
en cada plantación se reúnen un aproximado de 12 a 20 
personas cada semana para conocer de la palabra de 
Dios, ahí  actualmente estamos discipulando, y como 
parte de la organización tenemos una junta conformada 
por 6 integrantes incluyéndome. 
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Más de 100 líderes juveniles 
capacitados con Alpha

El pasado 19 de agosto del presente año, dos 
miembros del equipo de Evangelismo Regional 
tuvieron la oportunidad de viajar la República de 
Cuba perteneciente al área Mesocentral, en este  
país la Iglesia del Nazareno ha tenido un crecimiento 
maravilloso en los últimos años, pues después de 
varios años sin plantar nuevas iglesias, Dios ha dado 
un avivamiento, preparando y enviado obreros para 
la expansión del evangelio. 

Esta visita se aprovechó para llevar pequeñas 
ayudas para los hermanos nazarenos, como jabón, 
pasta de dientes, cepillos, zapatos, lo que fue 
posible transportar, pero principalmente la visita fue 
para compartir la herramienta evangelística llamada 
“Alpha”, que se está promoviendo y utilizando 
en toda la Iglesia del Nazareno de la Región 
Mesoamérica, hemos visto los frutos al utilizarla, las 
personas crean relaciones de amistad, comparten 
sus dudas y pensamientos acerca del cristianismo, y  
conocen a Cristo como su salvador. 

La capacitación de Alpha se llevó a cabo  en un 
campamento distrital ubicando en las instalaciones 
del Seminario Nazareno de Cuba, planificado y 
desarrollado por el concilio de la JNI distrital, 
tuvo una asistencia de más de 100 líderes juveniles 
de diferentes iglesias donde se les entregó esta 
herramienta. En Cuba los grupos pequeños han sido 
parte del éxito para plantar nuevas iglesias, por eso 
Alpha es ampliamente viable en sus contextos para 
seguir compartiendo y creciendo en el evangelio. 

En el tiempo que compartimos, se realizaron 
prácticas para llevar a cabo Alpha en los diferentes 
lugares donde ministran los líderes juveniles, 
pudieron tener la experiencia, hacer preguntas, y 
sobre todo vitalizar la visión de alcanzar a más 
personas para Cristo, la herramienta fue recibida 
con mucha aceptación y el Coordinador de 
evangelismo en Cuba, el Rev. Rafael Barroso será 
el encargado de dar seguimiento a los líderes que 
comenzarán a implementar Alpha. 



En Evangelismo regional estamos 
compartiendo constantemente 
todas las herramientas y estrategias 
evangelísticas con las que contamos, 
si deseas saber cuáles son, puedes 
escribirnos a nuestras páginas de 
Evangelismo Región Mesoamérica en 
Facebook e Instagram, con gusto te 
contestaremos.  

Hacemos un llamado a toda la Iglesia 
del Nazareno para que nos unamos 
en oración, queremos entregar 
equipos a todos los pastores y 
plantadores de iglesias en Cuba, pero 
las circunstancias nos lo han impedido, 
sin embargo, seguimos intentando y 
trabajando para la expansión del Reino 
de Dios, tú también te puedes unir a 
esta misión desde tu país, iglesia local 
o comunidad. 
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También te invitamos a que compartas la revista 
Hechos con todos tus amigos y contactos,  para que se 
mantengan informados de lo que está sucediendo en el 
ministerio de Evangelismo en la región, de esta forma 
estaremos conectados y podremos hacer un mejor trabajo 
en todos los países que conforman Mesoamérica, incluso 
puedes enviarnos fotos de tu trabajo ministerial y lo 
compartiremos con toda la Iglesia del Nazareno.

Por Milton Gerardo 
Gay Novoa



https://www.mesoamericaregion.org/
https://www.evangelismomar.org/
https://www.evangelismomar.org/?page_id=6079
https://www.evangelismomar.org/?page_id=6079


https://www.evangelismomar.org/?page_id=4981
https://www.evangelismomar.org/?page_id=4981
https://linktr.ee/EvangelismoRM
https://linktr.ee/EvangelismoRM


https://www.facebook.com/MAR.Evangelismo
https://www.facebook.com/MAR.Evangelismo
https://www.instagram.com/evangelismo_mar/


https://www.facebook.com/MAR.Evangelismo
https://www.facebook.com/IDNMesoamerica
https://www.jfhp.org/
https://www.evangelismomar.org/?page_id=4981
https://www.evangelismomar.org/?page_id=4981

